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野二次放号冶给消费者带来的困扰

新手机号为何遭遇骚扰不断
在数量庞大的用户面前,手机号属于稀缺资源遥 野二次放号冶

能循环使用码号资源,是有效盘活闲置通信资源的必要手段,但它

也给用户带来了一些麻烦遥

你的手机号是不是常接到陌生来电?是不是用刚买的手机号

在注册 APP时,显示该号码已被占用?如果有这样的情况,那么你

可能遭遇了运营商的野二次放号冶遥 你的手机号可能是个二手货遥

所谓野二次放号冶,是老用户停用或弃用手机号后,号码由运营

商收回,空置一段时间再次投放市场供新用户选择遥 截至 9月底,

我国三大运营商移动电话用户数已达 16亿户遥 在数量庞大的用

户面前,手机号属于稀缺资源遥 野二次放号冶能循环使用码号资源,

是有效盘活闲置通信资源的必要手段, 这在国际上也是通行做

法遥

面对野二次放号冶给消费者带来的困扰,多位业内专
家表示,消费者作为享受通信服务的主体,享有知情权,
在其办理号码入网协议时,运营商应明确告知号码是否
为二次号遥另一方面,如何针对二次号完善服务体系,比
如全面清除老用户的信息尧痕迹,与相关第三方联动解
绑各种捆绑账号,还有很多工作要做遥
针对原号主绑定 APP然后弃用号码的问题, 李海

解释道,最初移动通信系统设计时没有考虑到用户号码
绑定第三方服务的问题,目前也没有有效机制来管理二
者之间的捆绑关系遥 这种机制的建立显然超出技术范
畴,而属于社会治理范围了遥
项立刚说:野理论上,消费者应在注销号码之后再弃

用号码,注销要去通信运营商的线下营业厅,还要解绑
手机号码所注册的银行卡尧支付宝尧微信等账户,但是消
费者通常采取的做法是直接扔掉手机卡;甚至有些人用
手机号注册小额贷款后恶意弃号,这种情况实际上应该
受到惩罚遥 但运营商没有办法对这类情况进行监管遥 冶
他建议,最为可行的办法还是通信运营商联合政府尧行
业协会尧互联网公司或者其他公益组织,建立一个号码
查询系统,实现数据互联融通,让消费者在购买时可以
查询号码是否还绑定其他应用,再决定是否购买或选择
号码遥

当前,行业主管部门和通信企业已着手建立数据互
通平台,协调运营商和互联网企业间的信息互通和账号
管理遥 比如,工信部指导中国信息通信研究院建立了码
号服务平台,中国移动推出了野二次号查询服务冶系统,
以及部分商业机构建立了二次号付费解绑平台等遥
李海认为,野二次放号冶仍旧是当下应对号码资源紧

缺的重要手段遥 要彻底解决二次号的问题,必须修改现
行技术标准,改变号码的使用规则,野改变号码使用规则
是有技术基础的遥 冶他说,现有移动通信网络基本上都
是基于 IMS(IP多媒体子系统)架构,IMS标准允许类似
邮箱地址的标识代替用户号码,这样就不存在号码的数
量限制问题遥 不过实施这种方法还需要运营商和设备
制造商共同努力遥 野我相信随着技术的不断发展,这个
问题会被逐步解决遥 就如同现在我们可能只有朋友的
微信号,而没有手机号码一样遥 冶李海对此充满信心遥

(欣闻)

为二次号解困之路还长
一位业内人士告诉记者:野以中国移

动为例, 老用户欠费停机或弃用手机号
120天后,号码即自动注销,通信运营商会
把这个号码闲置 6个月,再重新投入自身
销售体系之中,让消费者在市面上再次选
购遥 冶

记者咨询中国移动官方客服获悉,
野您拨打的号码是空号冶就是号码闲置期
间的自动提示语遥 此外,分辨新号和回收

号较为困难,只有让通信运营商查询该号
有没有交费或办理业务的历史记录,才能
进行区分遥

小惠(化名)是运营商野二次放号冶上
亿亲历者中的一员遥 几年前她从南方小
城来到北京读研,开学时见通信运营商进
高校做活动,于是实名制购入一张含校园
套餐的手机卡遥野买手机卡后不久,有数位
外地陌生人给我打电话, 问我是不是某

某, 我才明白这应该是别人用过的号码遥
我的处理方式就是拉黑,一听不对马上挂
电话遥 冶她说遥

她还向记者吐槽,这个手机号已经被
原号主绑定了各种 APP,包括微信尧京东
等主流应用,所以她花费了挺多时间和精
力进行多次验证,才将自己的微信尧京东
账户重新绑定在新办理的这个二手号码
上遥

新手机号却野旧账冶难了

相信和小惠有着相同经历的人不
在少数遥 那么不知情下买了二手手机
号码,我们该怎么处理呢?

野一般向打电话的人说明自己并
非原号主就行遥 如果骚扰电话很多,可
以向运营商投诉 ,要求换号遥 冶前述业
内人士表示遥

北京理工大学信息与电子学院副

研究员李海在接受记者采访时坦承 :
野完全杜绝老用户亲朋好友打来的电
话,技术上还无法实现遥 因为运营商不
知道谁是谁的朋友 , 包括新老用户是
不是有共同的朋友遥 冶

小惠透露,自己使用这个号码的半
年内频繁接到找原号主的电话 , 坚持
用了几年 ,通过挂电话尧拉黑以及向对

方说明等方式,现在情况好多了遥 但是
据她所知 , 有些人会因为不胜其烦而
主动放弃骚扰电话或催款电话过多的
号码,前往营业厅重新购入一个新号遥

如果杜绝不了骚扰电话 ,那运营商
能不能把原号主绑定的数据信息都清
空再放号呢?答案也是否定的遥

野APP 所属公司跟通信运营商不
是一个公司,怎么清呢?冶前述业内人士
说遥 电信专家项立刚也表示,理论上除
了手机原号主 ,其他人如通信运营商尧
APP 所属公司以及新号主都没有权限
对 APP 账户进行解绑遥

不只是运营商 , 个人也可能进行
野二次放号冶遥 项立刚解释道,手机号码
尚未实名制时 , 有些人图便宜从小贩
手中买入手机卡 , 结果发现手机卡早
已绑定陌生人的身份证 , 但他们对此
也不够重视遥 一旦手机被盗,容易陷入
无法证明自己是卡号持有者的尴尬境
地 ,连挂失手机卡都是问题遥 遇到这类
个人野二次放号冶,项立刚强烈建议 ,尽
早前往线下营业厅 , 尽可能争取将号
码与自己的身份证绑定或者换号 ,否
则后患无穷遥

遭遇二次号如何处理

既然 野二次放号 冶给新用户带来
了这么多问题 , 那么以不断放出新号
替代野二次放号冶可行吗?

野受制于人口基数巨大和号码资
源有限 , 不断释放新号的现实性不
强遥 冶前述业内人士解释说 ,手机号码
共 11 位数 , 按照号码编号规则 , 前 3
位指代不同运营商 遥 野手机号码后 8
位算起来才 1 亿个号码 , 很多人用

2要3 个号码 ,平均下来 ,中国 12要15
亿个号才能基本满足使用需求遥 所以
不对弃号进行回收利用太不现实 ,因
为号码缺口会随着时间的推移无限
扩大 , 而回收利用后就相对没那么紧
缺了遥 冶

那么增加手机号码位数是不是
能解决号码资源紧张的问题呢?

在项立刚看来 , 如果将手机号由

11 位数字升级到 12 位 , 数量上或许
能够满足庞大的市场需求 , 以往电话
号码也是从 4 位数逐步升为 6 位 尧7
位到 8 位数的遥不过 ,升级号码数的成
本显然超出效益遥 野如此一来 ,运营商
的整个管理系统都要升级 , 成本是几
十亿元甚至上百亿元 , 相应整个社会
系统如银行系统都要升级 , 成本扩张
至千亿元遥 冶

野二次放号冶只为弥补资源缺口


